
我始终认为，中华的早期文化是青铜文化，因
为青铜的发展要先于瓷。中国是瓷之故乡，这一点
毋庸置疑，商代中期，也就是公元前16世纪，华夏
大地已经出现了瓷器，可惜这个时期瓷器传世不
多，且出土多是粗瓷和陶器。青铜器就不一样了，
青铜器最早出现在夏朝，是夏商周文化的核心要
素，青铜器不仅尊为王侯礼器，而且已经进入贵族
家庭成为实用器具。青铜文化在西周晚期达到了
顶峰，而瓷器直到宋代才真正成熟，以汝官哥钧定
五大名窑著称于世。当然，瓷后来者居上，势头盖
过了铜，成了中华文化的重要标志。

我对铜感兴趣，源自家里的两只青铜爵。我
家当时在胶东即墨县田横镇，一个“人家犹有古
风存”的古老村落，村里春节祭祖庄严隆重，即或
在上个世纪70年代，祭祖之风也未能禁绝。春节
临近，家族祭祖的主场设在我大伯父家。大伯父
会支起梯子，从天棚上取下油布包好的家谱、牌
位、香炉、烛台、青铜爵等等，恭恭敬敬地将家谱
挂在墙上，家谱下面安放供桌，铺上大红台布，摆
好香炉、烛台、青铜爵等，供家人依次叩头祭拜。
因为烛光暗淡，家谱上先祖的画像又面目凛然，
少年的我便有些战战兢兢，大气都不敢出。说来
奇怪，当叩首后抬头看到那两只盛满米酒的青铜
爵时，心里会生出一丝亲切感来，因为我家中条
案上也有同样的两只。两只爵出自哪个朝代没有
印象，当时我才上小学一年级，无法给文物断代。
后来因为屡次搬家，那两只传世的青铜爵不知所
终，成了我心头无法弥补的遗憾。上世纪六七十
年代文物价格低廉，造假之风未起，老宅里这两
只青铜爵是真品无疑，要是不遗失的话一定会被
我尊为至宝。

因为有青铜情结，每到一地我总会关注铜
器，探寻一下城与铜的关联。我想，沈阳这样的历
史文化名城不可能与铜无缘，我看过许多辽金时
期的铜镜，做工非常精美，辽国六府皆有工匠可
制。沈阳历史悠久，从战国时期的候城、辽金的沈
州，到元代沈阳路、明代沈阳中卫，再到后来的盛
京、奉天，这样一处东北旺地，从大家闺秀到小家
碧玉，至少离不开铜镜吧，但因缺少史料，沈阳的
铜缘我只能追溯到沈阳中卫。据《辽宁通史》记
载：“永乐九年，沈阳中卫有局造匠人69名，生产
了196台佛郎机。”佛郎机作为仿制葡萄牙的速
射铁炮，由炮管、炮腹和子炮组成，沈阳中卫的工
匠曾尝试用铜来铸造子炮。在翻阅清代盛京地图
的过程中，我惊喜地发现城中心地段竟然标有一
条铜行胡同，正是铜行胡同这个地名触发了我的
创作灵感。在了解了这条胡同的来龙去脉后，我
觉得应该打捞并修复这段被时光淹没的城市记

忆，因为铜行胡同不仅是沈阳工匠精神之滥觞，
这里还静默着沈阳民俗文化之密码，铜行胡同就
像一条铜纽带，将这座城市的百年历史串连成一
幅生动的铜雕。

铜行胡同又称铜行里，与沈阳故宫毗邻，长
约百步，宽不过八步，南始沈阳城的原点中心庙，
北通沈阳最繁华的四平街，据说在清中晚期，这
里锻造铜器之声响彻昼夜，店铺生意红红火火，
众多堂号出品的火锅盆碗、幔钩把手、首饰环锁、
香炉烛台、锣镲管号、神像吉兽，可谓应有尽有，
知名度堪比北京的琉璃厂。铜行胡同的名字与盛
京城扩建有关，1625年，努尔哈赤从辽阳迁都沈
阳，次年，皇太极登基后将沈阳更名盛京，并按都
城规制进行大范围改造。传说为了给盛京赋予江
山永固的“铜心”“铁胆”，皇太极下令将全城的铜
器店集中于城中心小关帝庙处，铁匠铺则分布于
城垣四周，这便有了闻名遐迩的铜行胡同。铜行
胡同集中了多少家铜器店已经无从查考，乾隆回
盛京祭祖，当地官员因担心铜器店锻打声惊驾，
要求胡同里的铜匠停工外迁，当时记载的店铺应
为60余家。

铜行里声名鹊起得益于一张小小的奉锣。民
国初期，老字号富发诚出品的奉锣风靡一时，供
不应求，京津沪的戏班子如果没有奉锣，乐队便
算不上标配。加工奉锣是富发诚老师傅的绝活

儿，成语“一锤定音”在这里得到了完美的诠释。
奉锣皆为手工锻制，由徒弟们在胶床上将锣锻制
成型，最后决定音色的一锤要由老师傅来敲，刚
刚还锣声喑哑，老师傅几锤下去，锣声立马变得
清澈亮丽起来，一张抢手的奉锣由此制成。铜行
里的敲打声一直延续到朝鲜战争时期，各家店铺
争先恐后为赴朝参战部队加工军号、徽章、皮带
扣、马具等。后来，经过公私合营改革，铜器店先
后并入规模更大的国营、集体企业，铜行里的手
工业生产模式便淡出了视野。但胡同依然存在，
偶尔还有锤錾之声从胡同里响起，在中心庙的灰
墙上激起几丝回音。上世纪80年代，城市改造浪
潮风起云涌，古城老旧的街巷被荡涤几尽，铜行
胡同也未能幸免，被彻底地抹去了，只剩一块临
街的牌坊在睥睨熙熙攘攘的过客。我到中街踏察
过，发现这牌坊石新漆亮，没有任何老旧相貌，一
问才知这是近年新竖的。铜行里原址建了个名曰
兴隆大家庭的商业广场，可惜这个兴隆大家庭并
不兴隆，一副门前冷落车马稀的惨淡状，据说政
府已经在考虑新的规划了。

300年铜行里，靠的是师徒传承，靠的是铜
心、铜气和铜缘。富化诚铜器店的老掌门规定，到
富化诚学徒必须具备三个条件：具铜心，辨铜气，
结铜缘。其中辨铜气让我脑洞大开，老掌门的后
人解释说，铜与人一样有种看不见的气在，铜匠
若不辨铜气，则识不了铜性，达不到人铜合一，做
出的器物就会缺少灵气。老掌门认为铜匠要惜铜
如命，因为铜不是死材料，而是活生命，铜气是有
味道的，与人的体味相近，这恰恰是一种生命的
味道。老掌门还认为铜匠传承不单单是传授手
艺，传授的还有做人做事的道理。精铜须经九炼，
技艺便是时间，铜经九炼不生锈，錾落千锤始成
型，这些铜匠们耳熟能详的话语，透出的则是人
生代代无穷已的奥妙。富化诚有关铜的职业理念
让我产生了许多联想，的确，人与动物不同，动物
生命的全部意义是繁衍，布鲁德蝉在泥土里蛰伏
17年，羽化成蝉后只完成一次交配便会死去，而
人的生命价值在于传承，传承包含着生命和文化
两重含义，对于人来说，生命的血脉和文化的血
脉同样重要。从明朝的佛郎机，到清朝的红衣大

炮，再到民国初期的奉锣，沈阳一直保持着绵绵
不绝的工匠传承，这种传承在新中国成立后得以
厚积薄发、梦想成真，当家作主的工人们创造了
不胜枚举的大国重器，让沈阳有了工业重镇、英
雄之城的美誉。

历史是一道痕迹斑驳的时空长廊，吸引眼球
的往往是那些价值非凡的器物，而成就器物的工
匠却往往名不见经传。沈阳故宫大政殿，是当时
盛京城独一无二的标志性建筑，一直被后人所称
奇，但大政殿的设计者是谁？主持施工的匠师又
是何人？无法找到明确记载。后母戊鼎、西周大盂
鼎、毛公鼎，这些精美绝伦的青铜器出自哪位工
匠之手，也没有人知晓。史书上记载的大都是器
物的所有者而非创造者，即或像建了赵州桥的李
春，除了唐人张嘉贞在铭文中写了一句“隋匠李
春之迹也”，再也找不到李春的其他生平文字。我
们应该感谢张嘉贞，如果他不在铭记中写下这7
个字，我们今天就不会知道赵州桥是谁人所建，
功劳只能记在隋文帝和隋炀帝头上。选择性记录
是封建史官的立场所致，这是时代的局限，但史
官的缺失，作家可以补位，作家的书写是另一种
历史，作家书写的历史不仅有其艺术感染力，而
且更有可能是一部信史，因为大多数作家是靠良
知在写作。这一点，我们从曹雪芹、鲁迅、巴尔扎
克、马尔克斯的作品中都能得到验证。

我努力让自己的笔墨更多地用在“小人物”
的书写上。如果说写地位显赫、事业辉煌的“大人
物”是锦上添花的话，那么写“小人物”就是一种
温情、一种互动、一种躬行。历史上有太多被忽略
的“小人物”值得书写，他们才是构成人类社会的
主体。写“小人物”可能不讨巧，但不一定不能传
世，《搜神记》里的《韩凭夫妇》就是写的“小人
物”，不畏权势双双殉情的韩凭夫妇，今天读来还
令人潸然泪下。

我有幸认识了一个值得书写的“小人物”石
洪祥。当然，此人已经是著名的工艺美术大师、国
内铜雕行业的名家，但我没有把他当大人物来
看，我觉得他就是一个适合书写的“小人物”。石
洪祥是铜行里奉锣的最后一代传人，是铜行里铜
匠后人的一个代表性人物。石洪祥一直自称铜匠

之子，尽管他毕业于上海美院，有正高级职称，荣
获过国家大奖，但他身上一直保持着铜匠本色，
他亲自画图、锻制、制模、浇铸，整日弄得铜色满
面，他说铜匠本色没法改变，铜气和铜性已经融
化到了血液基因当中。石洪祥花费10年时间，依
《营造法式》工艺，按十比一的比例复制了一座纯
铜大政殿，铜殿每一个构件都可以自由拆卸，他
当场给我演示了拆卸门窗、立柱，果然相当自如。
我问他为何十年造一殿，有十年之功，会创作多
少价值不菲的铜雕，而铜质大政殿如果不出售的
话谈不上经济效益。他的回答很简单：就是为了
传承，如果不复制，大政殿这种古老的建筑工艺
就会失传，复制大政殿，等于给后人留下了一本
活教材。我从他的回答中感受到了富化诚老掌门
的存在，这是一种难得的责任传承。正是通过石
洪祥，我才真正走进了淹没在时光里的铜行胡
同，走进了已经消亡的12家铜器店，走进了100
个铜匠的精神世界。我觉得人们可以遗忘很多，
但不应该遗忘那些成就奇迹的工匠之花，“百工
之事，圣人之作”，工匠呕心沥血之作俱是文明的
结晶，属于人类应该善待的财富，像奉锣这种地
理标志产品，形成不易，理应珍惜，把它从尘封中
打捞出来擦拭一新，再度呈献给世人，不啻是文
学的一份功德。孔子故里有块牌匾，上书“金声玉
振”四个大字，这金声就是敲击铜钟发出的声音，
铜钟奉锣皆发金声，让久违的奉锣金声玉振起
来，至少会给生活增添些乐感。

任何一座古老的城市都是文学的富矿，如同
一潭湖水，沉淀着数不清的大大小小的“盲盒”。
在湖面上荡桨划过固然惬意，若是静坐船头，垂
一根钓线来钩沉抉隐，则会有许多意想不到的收
获。创作《铜行里》之前我问周围许多人知不知道
盛京城的铜行胡同，他们纷纷摇头；我又问知不
知道享誉全国的奉锣，他们还是摇头，这情形坚
定了我写《铜行里》的念头，我要用文学的方式将
这段城市记忆打捞出来，让后人记住沈阳城曾经
有过这么一条胡同，尽管它现在已经灰飞烟灭，
但在当年，这条胡同就是沈阳心脏中的一条动
脉，血脉偾张了三百余载，这动脉里的血，就是铜
匠们代代相因的传承。

打捞，是为了传承
——《铜行里》创作谈 □老 藤
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习惯了以虚构的方式去探寻真实，转而去写报告文学，心
里会很不适。最不适的地方，是它直接剥夺了虚构的快乐，同
时，把一个“真实”亮给你，反而会引起你的警惕。因此，接到中
国作协创研部的电话，让我去写毛相林，我没敢立即应承。那
时候，我还不知道毛相林是谁，要先看看再说。我当然不怀疑
毛相林已经做出的业绩，我要看的，是从他身上能否梳理出一
条精神路径，这种精神为时代所需要，又能遇水搭桥，超越时
代，具有贯穿能力。

于是去网上搜索。
毛相林得过很多奖，“时代楷模”“最美奋斗者”“感动中国

2020年度人物”……但首先让我眼睛发亮的，是他的生存环
境。毛相林是重庆市巫山县下庄村人，下庄村绝壁环绕，类同
天坑，他们不叫天坑，叫井，民谣唱：“下庄像口井，井有万丈
深。”这让我深感好奇。世界广大，下庄人的祖先，为什么要去
那“井”里安营扎寨、繁衍生息？毛相林的主要功绩，是带领下
庄民众，在1997—2004年间，修出了一条8公里长的公路，几
百年都过来了，为什么现在想到修路？中国的公路有500多万
公里，8公里无非是一根草茎，凭什么值得“宣传”？

疑问是探究的起点。对毛相林和他的下庄村，我已有了浓
厚兴趣。

再从我自身的层面，我想，作为一名写作者，我究竟了解
多少现实里的中国？尽管昆德拉说，小说家有个童年就够了，
但那应该是在“缓慢”的时代。当“日新月异”不只是一个成
语，还是现实本身，当“百年未有之大变局”不只是宏阔的口
号，还是坚硬的事实，作家如果不与时代同行，并借助时代的
洪流，冲破自身的狭隘，就很难完成对情绪、心灵和人生的真
正表达。

采访毛相林，正是我深入现实肌理的一个机遇。
鉴于这两种因素，我说：好，我去。
但没立即成行。当时是2020年11月，单位上的工作实在

丢不开，准备再过些日子，利用春节去下庄村。正月初三跟毛
相林联系，结果又得到一个消息，他获得了“全国脱贫攻坚楷
模”称号，正筹备去北京开会。只能等他从北京回来。2021年2
月25日，农历正月十四，全国脱贫攻坚总结表彰大会在北京
人民大会堂举行，毛相林作为10位“楷模”之一，第一个上台，
接受习近平总书记颁发奖章和证书。这更加有力地证明了毛
相林的价值。习近平总书记在大会讲话中说：“脱贫攻坚，取得
了物质上的累累硕果，也取得了精神上的累累硕果。”

精神的硕果不仅能鼓舞当下，还能传之久远，成为文明的
一部分。

二

成都和重庆是近邻，但从成都去下庄村，花了一天半时
间。如果没有巫山县政协和县委宣传部提供帮助，还要花更长
时间。政协帮我联系了宣传部，宣传部派车，把我从县城送到
了村里。巫山县城，未出城即是山，出了城是更高的山，山越爬
越陡，四野浓雾弥漫，车在雾里穿行，若不熟悉路况，简直寸步
难行。40分钟后，云开雾散，才知道有雾拥抱，倒觉得安全些：

公路很窄，车轮就在悬崖边，陡坡上低矮的灌木，非但不能提
供某种保障，还把目力拉下虚隐的深谷。谷的那一边，又是雄
强山体，阳光照在石壁上，发出铜质一样的反光。到一处青冈
林里，路面钻头似的朝下切割。司机说：从这里开始，就是下庄
公路了。

心一直悬着，这时反而静下来，细心观察着路上的一切。
某些不起眼的细节，或许能揭示某个深埋的故事。这大约是小
说写作养成的思维。但毫无疑问，这种思维自有用处。当我看
到一段山色，黑乎乎的，与周边山色不同，马上想到，那里是不
是发生过什么？后来问及，果然如此，且是让人揪心又惊心的
故事。

可能是向下走的缘故，还不停地弯来绕去，目光多被山岩
遮挡，下庄公路不如想象中的陡峻和可怖。到一处，司机让下
车看看，说有个观景台。出了车门才发现，车在大山的肚腹之
中，顶上巨石悬垂。原来，这里万万年都是整面石壁，路是从石
壁中抠出来的，抠路的工具，是锄头、錾子、铁锤，一寸一寸地
凿。没有测量仪器，只靠“土专家”用竹竿和绳子确定方位，几
个组分头作业，向中间打通，结果出现误差，上下相距数米。那
片黑乎乎的山色，就是这样留下的。

工具简陋到原始，但下庄人用汗水、鲜血和生命，完成了
那段路。

观景台上，立着一块石碑，刻着为修路牺牲的六位勇士的
名字。

这时候，森森寒气从深谷里涌起，在崖壁间碰撞。向下望，
极目处一片坡地，坡地上点染着白墙。那便是下庄村。除了寒
风吹树，听不到任何声音，但分明有一种声音，在时光里复
活——热火朝天，奔突呼啸。

而今年已过六旬的毛相林，那时候只有30多岁。

三

毛相林个矮，他自称“毛矮子”。很明显，他还沉浸在见到
总书记的兴奋当中。他先谈了去北京领奖的感受，回忆着总书
记说过的话，然后认真地问我：“你说我毛矮子做出了什么成
绩，下庄人做出了什么成绩，能得到这么高的荣誉，总书记要
亲自为我颁奖？你们这些作家记者，又大老远跑来采访？”

话题由此深入，一步步回到20多年前。
当年的下庄村，出村只有一条便道，便道不便，去那道上

走，不仅人会摔死，连猴子也会摔死。1999年有组数据：下庄
村398人，几年间，摔伤60人，摔残15人，摔死23人。因此不
到万不得已，他们不出村；也因此，未见过公路的有160人，未
见过汽车的有210人，未乘过车的有315人。

村里的不出去，村外的也不进来。从县上带个信去下庄，
现在一个多小时车程，那时候要走三天，而且还要胆子大，先
喝了葡萄糖定心，才敢踏上那条路。

下庄人生活在井里，也成了名副其实的井底之蛙。
但他们不觉得，他们认为自己过得很好。
而毛相林作为村干部，去乡上开会，去党校学习，所见所

闻让他再也无法安之若素。外面的发展已是百尺竿头、突飞猛
进，下庄人却还在以能吃“三大坨”（洋芋、红苕、苞谷）为满足。
是的，几百年都过来了，但那是祖先的活法。能用肩膀扛起后

人的，才配称为前人，能在前人
的肩膀上站起来的，才配称为后
人。他要和下庄村民，从深井里
站起来。他对村民们说：“我们已
经落后得太远了，再不进步，我
们就成原始人了，就要拖新中国
的后腿了。”

要站起来、不拖后腿，需要
一条路。有了路，才有出路。

可谈何容易！此前，几届村
支书率领村民，想把那条人行道
疏通一下，不至于上上下下摔死
人，也不至于村里有了个病人，
费神耗力抬到半途，就断了气，
但连修三次，最终作罢。实在太
陡了，刨出一块石子，就能一贯
到底，蹦下河谷。

而毛相林心目中的路，不是人行道，是能跑车的公路。
四面石山，绝壁垂落，飞鸟也胆寒，怎么可能修公路？县上

的村村通工程，也是将下庄村排除在外的。要修路，只能靠自
己。这简直是疯狂的想法。

但毛相林带领下庄人，动手了，修成了。
其中的艰苦卓绝和可歌可泣，我在书里都写了。

四

最初写成的是个中篇，发表在《人民文学》上，主编施战军
来信说，他终审的时候，数次“掉珠”。深沉的感动，必然凝聚成
深沉的精神力量，这是文学的意义。发表不久，在一个会上跟
战军见面，他说，你应该写成一本书，让更多人看到。回到北京
后，他又向作家出版社副总编辑颜慧说起，颜总来电话，说她
会找个好编辑来编我这本书，于是又认识了宋辰辰。

他们的鼓励和催促是对的，对毛相林和下庄人，我的确还
没说够。

修路的时候，毛相林常爱说一句话，习近平总书记在全国
脱贫攻坚总结表彰大会的讲话里，引用了那句话：“山凿一尺
宽一尺，路修一丈长一丈，就算我们这代人穷十年苦十年，也
一定要让下辈人过上好日子。”这太像一个人的口气了。那个
人是愚公。愚公移山，这个诞生于2000多年前的寓言，成为了
中华民族重要的精神源头，愚公追求幸福的执着，自力更生的
尊严，排除万难的勇气，不胜不休的信念，造福子孙的情怀，鼓
舞了历朝历代的中华儿女。

毛相林被称为“当代愚公”。
而他，是下庄人的代表。想当年，下庄村的修路人，吃在山

上，住在山上，没个平展地方能睡下去，就睡在山洞里，女人睡
里面，男人睡外面，睡在最外面的，翻个身就会坠入谷底，摔成
肉饼，于是用绳子捆在身上，绳子的一端系住岩石或树根；冬
天里，一觉醒来，被子上覆盖着皑皑白雪……

我要更加充分地将他们的精神内涵提取出来。
我鲜明地感觉到，毛相林和下庄人的内在精神，不仅在脱

贫攻坚中能发挥巨大的激励和鼓舞作用，在乡村振兴以及未

来的日子里，一样光芒闪耀。
其实这不是我第一次写长篇报告文

学，两年前，我深入四川凉山州，写了个比
《下庄村的道路》更长的作品，叫《凉山叙
事》，发表在《十月》上。我一直在想，当下的
许多报告文学作品不被待见，是因为视角
的雷同化和处理的简单化。比如脱贫攻坚，
政策大体一致，做法也基本相当，如何写出
特殊性，如何尊重人的主体性，不回避矛
盾，不绕开人物和生活本身，的确是对作家
的考验。当人的主体性消失，就只有报告而
没有文学；没有文学，就没有审美，没有感
染力，同时也没有更深的真实。

另一方面，作家既要有怀疑的能力，也
要有相信的能力。后一种能力往往是被作
家忽视甚至被小看的，但事实上，这种能力
十分重要。那些堪称伟大的世界名著，无论
对人性有多么深刻的揭示，对社会有多么
严酷的批判，背后的支撑，正是无比强大的

“信”的力量，如同阴影的背后是光。

五

因为有了那条路，下庄村成为巫山县
率先脱贫的深度贫困村。如今的下庄村很

漂亮，村道干净、整洁，果园里柑橘正红。毛相林从北京回来，
路过县城，就联系了收购商。他既要跟收购商谈，又要召开村
委会，安排各项工作，还要和上级部门接洽，因此他很忙。我
去下庄，就住在他家旁边，也不是随时能跟他见面。做事，勤
勤恳恳地做事，踏踏实实地做事，一心一意为老百姓做事，成
为了他的生命主题。“一个人要做事才能成长，”他说，“不做
事，就永远也成长不起来。不组织修路的话，一方面我跟老百
姓的血肉亲情肯定不如现在这么深，另一方面，我的观念也很
难进步。”

他说的观念进步，不只是说路把他们带到了山外，把山外
的人带进了村里，还指科学精神。

当年，路修通了，但下庄村还是那样穷；因为出行方便，下
庄人出门打工的多了，见过了外面的世界，家乡在他们眼里，
比本身的穷还要穷，穷得一塌糊涂、一文不值，于是纷纷迁往
别处。这完全出乎毛相林的意料。修路之前，也有过整村搬迁
的动议，县里甚至给他们指好了地方，毛相林召开村民大会，
举手表决，结果都不愿意搬。毛相林说：“搬迁就意味着给党和
政府添麻烦，也意味着要去占别人的土地，都是以种田为生的
农民，谁不知道土地的金贵？”这是一方面，另一方面，是他们
舍不得抛下祖祖辈辈生活过来的家园。

毛相林下定决心，发展产业，让下庄村富起来。
他想了很多办法，但每一种办法都以失败告终，因为那些

办法都是他拍脑袋拍出来的，是蛮干。
村民受损，让他心里沉痛。不止一次，他向村民作检讨。虽

如此，并不是就甘认贫穷，也不是止步不前、无所作为，否则，
耗时7年含辛茹苦修出那条“绝壁天路”有什么意义？又怎么
对得起牺牲的那六位兄弟？他想在前人的肩膀上站起来，结果
不但没能站起来，还把祖宗的坟茔也抛弃了？

痛定思痛，他走进了农业局，走进了农研所，向专家请教。
种植名叫“纽荷儿”的柑橘，就是这样请教出来的，而今成了下
庄村的支撑产业。

科学精神，正是愚公精神在新时代的发展。
因此，下庄村的道路，是一条开放的路，指向未来，深

含寓意。

《下庄村的道路》写作手记
□罗伟章


